

[Prensa Instituto Electoral de la Ciudad De México](#) | [Portales Instituto Electoral de la Ciudad De México](#) | [Congreso Local](#) | [Ciudad de México](#) | [INE](#) | [TEPJF](#) |

## NOTAS DE PRIMERA PLANA

[Reforma](#) Pasa de proveedor a administrar INE. [El Universal](#) Trump, sin base legal para ataques en México. [Excélsior](#) Ciudadanos, arma contra la corrupción. [Milenio Diario](#) La ONU, a punto de colapso; su presupuesto resiste hasta julio. [La Jornada](#) Cuba enfatiza: "no tenemos mesa de diálogo con EU". [El Financiero](#) Recorte al déficit, el mayor esfuerzo fiscal en décadas. [El Economista](#) Lista, la iniciativa de reforma para la semana laboral de 40 horas. [El Sol de México](#) Reformarán sistema contra la corrupción. [El Heraldo de México](#) Alistan reforma también contra la corrupción. [24 Horas](#) Rechazan en Guerrero autodefensas y narco. [Reporte Índigo](#) Tierra y mar: el daño impune. [La Razón](#) Morenistas rompen con Layda, acusan presiones... y pierden control en Congreso. [La Crónica de Hoy](#) Concluida obra del Tren El Insurgente. [ContraRéplica](#) 'El Insurgente', "larga historia de corrupción e ineeficacia del PRI". [La Prensa](#) Aguachicol.

## PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

[Reforma](#) Toma tres meses identificar a Tyron. [El Universal](#) Abren últimas 2 estaciones del tren interurbano. [Excélsior](#) Excélsior/Ciudad. [La Jornada](#) Clausuró Invea obras en 409 desarrollos inmobiliarios; en la Cuauhtémoc, 136. [El Economista](#) Estados del norte mantienen ventaja en captación de IED. [El Sol de México](#) Concluyen obra y la entregan tras 12 años. [El Heraldo de México](#) Baja robo de vehículos a 12 cada día. [24 Horas](#) Fundación Perra Brava sufre otro asedio y presión para dejar predio. [Reporte Índigo](#) Alcaldías mortales para motociclistas. [La Razón](#) Envejece la CDMX: para 2050 estiman alza de población de más de 49 años. [La Crónica de Hoy](#) Trabajadores del Metro convocan a marcha por un mayor presupuesto. [ContraRéplica](#) Tras 12 años, inauguran el Tren Insurgente. [La Prensa](#) Sheinbaum pone en marcha el 100% de El Insurgente.

## TARJETA INFORMATIVA 03-02-26

IECM

**El Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** aprobó el Manual de Geografía, Organización y Capacitación que regirá la Elección de las Comisiones de Participación Comunitaria 2026 y la Consulta de Presupuesto Participativo 2026-2027, a fin de asegurar procesos ordenados, transparentes e incluyentes en la capital. El documento técnico-normativo, avalado por la Comisión Permanente de Organización Electoral y Geoestadística, establece los procedimientos y criterios operativos que deberán aplicar las 33 direcciones distritales durante la Jornada Única, en la que la ciudadanía elegirá a sus órganos de representación vecinal y definirá los proyectos comunitarios a ejecutarse en los

próximos dos años. [Eje Central](#). - [El Heraldo de México](#). - [24 Horas](#). - [La Crónica de Hoy](#). - [Ovaciones](#). - [La Prensa](#), [Dossier de Prensa Online](#). - [24 Horas Online](#). - [La Crónica de Hoy Online](#). - [MSN Online](#). - [Ovaciones Online](#). - [La Prensa Online](#), [Periódico Leo \(Facebook\)](#) ,

Al señalar que, en sus 27 años de existencia, **el Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** ha sido pieza fundamental para derribar las barreras legales y culturales que históricamente han excluido a las mujeres de la toma de decisiones, **la consejera presidenta, Patricia Avendaño Durán**, reafirmó el compromiso de la institución como garante del ejercicio pleno de sus derechos político-electORALES. [SEM México Online](#)

**Cecilia Aída Hernández Cruz, Consejera Electoral del IECM**, señala en Democracia en corto: Desde hace tiempo, el Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM) cuenta con un mecanismo que hoy cobra especial relevancia: el Sistema Electrónico por Internet (SEI). Gracias a éste, la ciudadanía chilanga ha participado en consultas de presupuesto participativo y elección de las comisiones de participación comunitaria sin necesidad de acudir físicamente a una casilla. De cara a 2026, la Ciudad de México tendrá la elección de Comisiones de Participación Comunitaria y dos consultas de presupuesto participativo, correspondientes a 2026 y 2027. Toda la ciudadanía podrá usar el SEI para participar de manera anticipada. [Eje Central](#)

**El IECM** inició un procedimiento sancionador por actos anticipados de campaña en contra de Sandra Cuevas y pidió al INE atraer una denuncia por posible financiamiento indebido en contra de la ex Alcaldesa de Cuauhtémoc. Movimiento Ciudadano (MC) denunció a Cuevas por ambas conductas electorales, pero el expediente fue desechado por el árbitro electoral en una primera instancia. En las querellas también fueron señalados la persona moral Sandra Cuevas Diamond Group, así como Ulises Ernesto Ruiz, ex Gobernador de Oaxaca y quien junto con la ex funcionaria impulsan la conformación del movimiento político "México Nuevo". Ayer, el IECM señaló que se encuentra en una etapa de notificación a los involucrados. [Reforma](#)

El chiquipartido capitalino del Sol Azteca busca atacar al Instituto Electoral de la CDMX, acusándolo de parcialidad al no reconocer a Nora Arias como presidenta de dicha formación política. El caso es que los propios estatutos del PRD capitalino indican que no puede ser dirigente quien sea legislador, así que Nora no ocupa, por estatutos, ese papel. La perredista ha buscado notoriedad atacando al Instituto. [La Crónica de Hoy Online](#)

Arturo Carrasco, Punto de Análisis: en nuestro país y, particularmente en la Ciudad de México se ha trabajado por años para consolidar la democracia como forma de gobierno y, sobre todo, para acercar a las personas a la toma de decisiones. Para ello, se han creado diversos mecanismos institucionales de participación, entre los que destaca el presupuesto participativo. Actualmente y hasta el 24 de febrero, se encuentra abierta la convocatoria para presentar propuestas, ya sea de manera digital o presencial. La recepción y coordinación de esta actividad está bajo la responsabilidad del **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**. El IECM es una institución que, a lo largo de 27 años, ha mostrado un alto

profesionalismo y compromiso por impulsar la participación ciudadana, lo que garantiza certeza y acompañamiento en cada una de las diferentes actividades que integran el proceso de conformación de las propuestas [Diario ContraRéplica Online](#)

Círculo Interior comenta que hay quien dice que la disputa legal que mantienen dos grupos por el control del PRD local va para largo. Y es que el asunto se encuentra entrampado en un pimponeo de recursos que, en última instancia, terminan obligando **al IECM** a revisar de nueva cuenta el caso que data de 2024. Sin embargo las impugnaciones no llegan a aportar elementos que demuestren que la diputada local Nora Arias tiene personalidad jurídica para representar a la agrupación política, por lo que el fallo emitido desde febrero de 2025 que reconoce a una Dirección Estatal Ejecutiva como la facultada para registrar al partido subsiste... y con ello, la polémica en tribunales. [Reforma](#)

Contra toda imparcialidad, en su oscuro interés de “ayudar” a los experredistas golpistas Jesús Zambrano y Víctor Hugo Lobo Román a quedarse con el PRD Ciudad de México, **la presidenta del IECM, Patricia Avendaño** y los integrantes del Consejo General que ella encabeza desconocieron –absurdamente– un documento que ellos mismos aprobaron. Se trata del dictamen de registro del PRD Ciudad de México, fechado el 21 de octubre de 2024, otorgado por **el Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** a Nora Arias Contreras, en el que la reconocen como presidenta del partido local. El hecho que Patricia Avendaño y sus consejeros desconozcan ahora un documento que avalaron evidencia que hay intereses oscuros. Lo que seguramente viene es que el Tribunal de alzada revertirá –otra vez– por ilegal el fallo del **IECM** de desconocerse a sí mismo y terminará quedando en firme Nora Arias como presidenta del PRD Ciudad de México. Lo veremos. [Magacín CDMX \(sitio\)](#)

## REFORMA ELECTORAL

Cuestionado sobre si el Congreso recibirá en febrero la iniciativa presidencial el líder de los diputados de Morena, Ricardo Monreal Ávila respondió: "No sé si nos llegue la reforma electoral ni cuándo". Se le cuestionó entonces si como líder parlamentario de la mayoría estaba en condiciones de prever un escenario en el que la reforma electoral quedaría descartada, ante una eventual falta de apoyo del PT y del PVEM. "No, no puedo decir eso, porque es muy riesgoso. Confío en que se logren acuerdos", respondió. [Excélsior](#)

El nuevo coordinador de los senadores de Morena, Ignacio Mier, matizó los ejes que incluiría la reforma electoral de la presidenta Claudia Sheinbaum, al precisar que no atentará contra la autonomía del INE ni contra la representación de las minorías en el Congreso de la Unión, además de que fortalecerá los candidatos para evitar el financiamiento ilícito en las campañas, temas que ha pedido la oposición. En entrevista, destacó que uno de los objetivos de la presidenta es disminuir los costos de los procesos electorales, pero, dijo, sin que la austeridad implique sacrificar la eficiencia y eficacia de los procesos. [Eje Central](#)

En el marco de la eventual discusión de una reforma electoral, legisladores de Morena presentaron diversas propuestas para mejorar y fortalecer la participación de los mexicanos que viven en el extranjero. Acompañada de representantes de organizaciones migrantes nacionales e internacionales, la diputada migrante Roselia Suárez Montes de Oca (Morena) adelantó que al interior de su bancada un grupo de legisladores impulsan iniciativas de reformas constitucional y legal para garantizar la representación política y los derechos electorales de mexicanas y mexicanos residentes en el extranjero. [El Economista](#)

El presidente nacional del PAN, Jorge Romero Herrera, anticipó estar de acuerdo con la propuesta presidencial de que los diputados federales y senadores de representación proporcional sean electos mediante el esquema de primera minoría; es decir, que las curules y escaños por dicho principio sean ocupados por quienes queden en el segundo lugar en la elección correspondiente. Sin embargo, anticipó que aunque esa fuera la propuesta contenida en la iniciativa que la presidenta Claudia Sheinbaum, anunció que el eventual voto aprobatorio de los grupos parlamentarios del PAN en las cámaras de Diputados y de Senadores dependerá de que la iniciativa presidencial se integre en su conjunto. [El Economista](#)

La senadora Claudia Anaya Mota afirmó que el nuevo periodo ordinario en la Cámara Alta representa un momento clave para la oposición, que deberá actuar con mayor responsabilidad frente a las iniciativas impulsadas por el partido en el gobierno, en particular aquellas que buscan modificar la Constitución. Subrayó que la oposición no mantiene una postura de rechazo automático, sino una posición a favor de México, lo que obliga a revisar con mayor detalle cada propuesta legislativa para evitar retrocesos democráticos en el país. [Reporte Índigo](#)

El senador Manuel Velasco delineó la postura del PVEM frente a la reforma electoral al afirmar que su bancada mantiene un diálogo permanente con el Gobierno federal, a la espera de que se presente una propuesta formal que marque el inicio del proceso legislativo. En entrevista, advirtió que, mientras no exista un planteamiento oficial, el análisis se mantendrá en el terreno del debate público, con la prioridad de construir una reforma que fortalezca la democracia y responda al interés nacional. Subrayó que el PVEM no se cierra a ningún tema y mantiene disposición al diálogo. [Reporte Índigo](#)

Ante los retos en materia de seguridad y economía, el coordinador de los diputados del PRI, Rubén Moreira, solicitó al Ejecutivo Federal, suspender la presentación de la reforma electoral. "Un buen gesto del gobierno debe ser suspender este proceso y pasarlo a una mejor fecha y a un mejor momento. Hoy, el país tiene graves dificultades en materia de seguridad, en materia económica. Viene el T-MEC y, por lo que vemos, hay un intento de cerrar el paso a todo diálogo (en materia político-electoral)", dijo en entrevista en el Palacio Legislativo de San Lázaro. Expuso que las autoridades federales no han logrado convencer ni siquiera a sus aliados del PVEM y el PT, sobre la pertinencia de una reforma político-electoral. [Eje Central](#). - [ContraRéplica](#)

Ulises Lara López comenta que a un año de que inicie formalmente el proceso electoral de 2027, el sistema político mexicano ya se encuentra en una fase de definición anticipada. Por ello, es claro que este 2026 se convierte rápidamente en un año clave. Uno de los focos centrales, es la discusión de la reforma electoral impulsada por la presidenta Claudia Sheinbaum y Morena, con la intención de presentarla al Congreso en los próximos meses. [El Universal](#)

José Woldenberg comenta que más allá de cómo se vote y del tamaño de la Cámara. Se sabe que un sistema exclusivamente uninominal (como lo pretendió el expresidente López Obrador y como fue nuestro sistema hasta 1963) tiende a favorecer a la mayoría, porque en cada distrito los votos perdedores no tienen representación. Manteniendo nuestro sistema mixto, bastaría colocar en la Constitución que entre el porcentaje de votos y el porcentaje de diputados debe existir plena correspondencia, para lograr que cada fuerza política esté representada como un retrato fiel de sus votos. [El Universal](#)

Alberto Aguirre señala en Signos Vitales: ¿frenón a la reforma electoral? que la presidenta propuso y la mayoría morenista en el Congreso federal deberá ajustar su agenda legislativa. En vísperas de una reforma electoral en la materia, no se espera que haya cambios en la materia. El comisionado presidencial, Pablo Gómez, ya concluyó con su trabajo y las negociaciones finales con las dirigencias del PVEM y el PT han quedado a cargo de la secretaría de Gobernación. La salida de Adán Augusto López Hernández podría allanar el camino de la reforma electoral, pero el rango de los temas que incluiría implican cambios al texto constitucional. [El Economista](#)

Armando Reyes Vigueras comenta que uno de los puntos más controvertidos de la propuesta de reforma electoral, discutida en la Comisión creada por la presidenta Claudia Sheinbaum, es el financiamiento público destinado a los partidos políticos. Actualmente, bajo el discurso de austeridad impulsado por Morena, se propone reducir este financiamiento, pero sin que se conozcan los detalles acerca de cómo afectará esto a la fiscalización y si habrá nuevas reglas para este particular en el INE. Una eventual reducción del financiamiento público para los partidos goza de aceptación ciudadana, pero enfrenta una defensa débil de los partidos y reaviva el temor de abrir la puerta a capitales ilícitos o empresariales, es decir, regresamos a discutir temas anteriormente abordados. [El Independiente](#)

INE

En sólo siete meses, Jesús Octavio García González pasó de proveedor a director de Administración del INE, y ahora enfrenta denuncias por conflicto de interés. El año pasado, García compitió por un contrato de casi 200 millones de pesos para proveer al Instituto de urnas, mamparas y marcadores para la elección judicial de junio. Pero el 21 de septiembre fue nombrado por la presidenta del INE, Guadalupe Taddei, sin el aval de los consejeros, administrador de los recursos del organismo, que en un año sin elecciones ascienden a 15 mil 99 millones de pesos. Por ese hecho, desde el 20 de enero

pasado enfrenta una denuncia ante el Órgano Interno de Control (OIC) del INE por un probable conflicto de interés y abuso de funciones. [Reforma](#)

Consejeras y consejeros del INE consideraron que comienza a existir una mayor apertura por parte del gobierno federal para modificar el calendario de la elección del Poder Judicial prevista para 2027, a fin de que no coincida con la elección legislativa intermedia, debido a la complejidad operativa y a las dificultades que implicaría para la ciudadanía. La consejera Claudia Zavala explicó que, si bien existen propuestas para aprovechar la experiencia organizativa, la experiencia empírica demuestra que no es viable realizar de manera concurrente una elección judicial con una elección legislativa. [Excélsior](#)

México Tiene Vida se convirtió en la segunda organización en cumplir los requisitos para obtener su registro como partido político por lo que, en caso de recibir el aval del INE, aparecería en la boleta de la elección intermedia de 2027. La organización fundada por el empresario Jaime Ochoa, y cuyos representantes legales son Eduardo Zamarripa y Jorge Garza, ya cuenta con registro como partido político local en Nuevo León y en la elección de 2024 obtuvo 4.37% de los votos, por lo que aseguró su registro local hasta la elección de 2027. Hasta el momento, México Tiene Vida y Construyendo Solidaridad y Paz, son las únicas organizaciones que han cumplido los requisitos para obtener su registro. [El Financiero](#), [24 Horas](#)

En el Auditorio del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) se llevó a cabo la presentación del Sistema de Consulta de la Estadística de Elecciones (SICEE) del Instituto Nacional Electoral (INE) y del Sistema Geográfico Electoral (SIGE) del IEEM, con el propósito de acercar a la ciudadanía, autoridades, academia y medios de comunicación, herramientas digitales para consultar información electoral. La consejera presidenta del IEEM, Amalia Pulido Gómez, puntualizó que la tecnología ha transformado la forma en que nos comunicamos, aprendemos, trabajamos y entendemos lo público. [Diario de México](#)

Frentes Políticos señala que en el INE empiezan a sonar los frenos. Consejeras y consejeros como Claudia Zavala y Martín Faz advierten que empalmar la elección judicial con los comicios legislativos no es viable. La novedad no es la dificultad técnica, sino la apertura del gobierno federal a mover el calendario. La reforma puede esperar si el proceso no resiste. La autoridad electoral pide algo básico, que haya claridad, planeación y tiempos. [Excélsior](#)

Carla Humphrey, consejera Electoral del INE, señala que en la discusión de los temas que integrarán la Reforma Electoral, deben considerarse medidas que eviten la injerencia del crimen organizado en elecciones. Considero que son los partidos quienes deben asumir la responsabilidad de revisar sus candidaturas para evitar que alguna persona candidata tenga vínculos con organizaciones delictivas; deben existir modificaciones en la legislación electoral que incluso, si las autoridades electorales así lo acreditan, pueda declararse la nulidad de una elección por la acreditación de ingresos relacionados con el crimen organizado. Asimismo, el Legislador debe fortalecer la fiscalización del INE para que pueda establecerse un sistema sancionatorio vinculante por diversas irregularidades. [El Universal](#)

Dania Ravel, consejera del INE, comenta que Reconocer la desafección democrática no implica asumir una narrativa de fracaso, sino entenderla como una señal de alerta. La democracia es resiliente, pero exigente; requiere transformaciones profundas para reconstruir la confianza ciudadana. El reto central es recomponer el vínculo entre ciudadanía e instituciones, y eso implica fortalecer la representación, ampliar los espacios de participación efectiva, mejorar la capacidad de respuesta de las autoridades y garantizar que las decisiones públicas tengan un impacto tangible en la vida cotidiana. [El Heraldo de México](#)

Confidencial señala que las negociaciones secretas con el PVEM y PT y el retraso de la presentación de la iniciativa de reforma electoral de la presidenta Sheinbaum tienen hoy al INE en la incertidumbre y en el limbo su proceso de renovación de tres de sus 11 consejeros electorales. Debido a que la propuesta presidencial contempla la reducción de 11 a nueve consejeros, en la Cámara de Diputados van retrasados y ni siquiera han comenzado con el proceso para designar a esos tres consejeros que se irán ya en abril. Ya van tarde los diputados. Por otra parte, una organización sorprendió al haber cumplido los requisitos para obtener su registro como partido político: México tiene vida. Y la sorpresa es porque sin estructura visible logró afiliar a 302 mil ciudadanos. La hazaña ya prendió las alertas en el INE. [El Financiero](#)

F. Bartolomé señala en Templo Mayor que resulta extraña la denuncia hecha por Guadalupe Acosta Naranjo sobre la formación del partido México Tiene Vida, proyecto de corte conservador nacido en Nuevo León. Acosta Naranjo es promotor de la creación de otro partido: SomosMX, que anda en el proceso de afiliaciones para también obtener el registro. Según su señalamiento el partido México Tiene Vida es impulsado por abajo del agua desde el gobierno de Nuevo León, específicamente por el gobernador Samuel García. Y hay más, afirmó que se ha montado en la estructura electoral que Marcelo Ebrard ha venido construyendo en el país en los últimos años. Ambos factores servirían para explicar la rapidez con la que este movimiento ha estado cumpliendo con las cuotas de afiliación a nivel nacional que impone el INE a los nuevos partidos. [Reforma](#)

#### TEPJF

Gilberto Bátiz García, Magistrado presidente de la Sala Superior del TEPJF, señala: Hace unos días, en sesión pública, el Tribunal Electoral resolvió un asunto relacionado con la celebración de un convenio de comodato entre un organismo público local electoral (OPLE) y un gobierno estatal. La pregunta a resolver no era menor: ¿un contrato de este tipo coloca al OPLE en una relación de dependencia frente a un gobierno local? Las magistraturas por unanimidad consideramos que, en el caso concreto, no se acreditó una subordinación efectiva ni una afectación directa a la autonomía del órgano electoral, por lo que se confirmó la decisión del INE de no remover a las consejerías involucradas. Sin embargo, el fondo del debate es más amplio y amerita una reflexión pública. [El Financiero](#)

#### CONGRESO LOCAL

El diputado local de Morena, Víctor Hugo Lobo, seguirá en el Congreso de la Ciudad de México, tras la disputa por la curul con el también morenista Gerardo González García. A través de un comunicado, la bancada guinda celebró "el esfuerzo de conciliación" entre ambas partes, anunciado durante la conferencia del alcalde de Gustavo A. Madero, Janecarlo Lozano. En su posicionamiento, el Grupo Parlamentario de Morena dio la bienvenida de vuelta a Lobo Rodríguez en las tareas legislativas y confió en que las desempeñará con compromiso y convicción política. [24 Horas](#)

En el marco de los trabajos para la Ley de Cuidados, la coordinadora local del PRI, Tania Larios, presentó una iniciativa de reforma al Artículo 9, Apartado B, de la Constitución Política capitalina para avanzar hacia la igualdad sustantiva de las mujeres. Señaló que el objetivo es reconocer y valorar el trabajo doméstico y de cuidados, históricamente invisibilizado, así como fomentar la corresponsabilidad entre géneros en dichas tareas. Explicó que el trabajo doméstico y no remunerado impacta de forma directa en el desarrollo profesional, económico y social de las mujeres. [24 Horas](#)

El predictamen de la Ley del Sistema Público de Cuidados ya está listo y se le "incorporaron elementos (que aportaron) los diferentes grupos parlamentarios, elementos de la preconsulta y elementos que aportaron las cuidadoras" dijo en entrevista la diputada Cecilia Vadillo (Morena), presidenta de la Comisión de Igualdad de Género. Dos elementos que se agregaron al predictamen son que se profundizó "el tema de la capacitación de las y los cuidadores, que fue una de las demandas (de organizaciones) y se reforzó el derecho al cuidado de las personas migrantes, es un tema en el que yo insistí mucho", dijo. Lo que sigue es elaborar una versión del predictamen "en lenguaje común, que sea accesible para todos, así como traducirlo a braille, a lenguaje de señas; eso lo llevará, cabo el Instituto de Personas con Discapacidad de la Ciudad de México". [Excélsior](#)

## CIUDAD DE MÉXICO

Al concluirse las obras del Tren Interurbano "El Insurgente", la Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada, subrayó que la obra representará "justicia territorial", al permitir que la población que requiere trasladarse desde la capital hasta el territorio mexiquense ahora lo haga con un medio de transporte digno. Desde la Cineteca en la IV Sección de Chapultepec, la mandataria capitalina externó su agradecimiento a la Presidenta Claudia Sheinbaum por haber finalizado este gran proyecto. [La Razón](#)

A cinco meses del partido inaugural del Mundial de Fútbol, el 11 de junio, el Gobierno de la Ciudad de México —y las alcaldías— trabajan en una serie de proyectos, particularmente en el sur, donde está el Estadio Banorte. La jefa de Gobierno, Clara Brugada, ha señalado que son más de mil obras las que se efectúan, con una inversión estimada de 6 mil millones de pesos. Ha dicho que se busca mejoría en movilidad, seguridad e infraestructura deportiva no sólo por la justa mundialista, sino para que los beneficios sean permanentes. [El Universal](#)

## NACIONAL

La espera fue larga, pero ayer finalmente concluyó. El Tren El Insurgente requirió de 4 mil 228 días - desde 2014- para completar su trayecto desde la zona conurbada de Toluca hasta la estación Observatorio del Metro en la Ciudad de México. La presidenta Claudia Sheinbaum prefirió un acto protocolario sencillo y rápido para cortar el listón inaugural y atestiguar el "histórico día". Sin demoras, junto a la jefa de Gobierno, Clara Brugada, y la gobernadora mexiquense, Delfina Gómez, hizo el primer recorrido por las dos últimas estaciones que en la tarde se abrieron al público: Vasco de Quiroga y Observatorio. [La Jornada](#)

La presidenta Claudia Sheinbaum adelantó que se van a proponer algunas iniciativas en materia anticorrupción para empoderar al ciudadano. "Nuestro objetivo es empoderar al ciudadano en el tema de la corrupción que vive el ciudadano. Y pensamos hacer modificaciones, porque es un sistema que no ha funcionado muy bien. [Excélsior](#)

Adán Augusto López Hernández fue quien tomó la decisión de dejar la coordinación del grupo parlamentario de Morena en el Senado, afirmó la presidenta Claudia Sheinbaum. La víspera, el exgobernador de Tabasco dejó dicha coordinación y, con ello, la presidencia de la Junta de Coordinación Política, tras una serie de escándalos. Consultada al respecto en la conferencia matutina de ayer, Sheinbaum rechazó ofrecer a López Hernández una embajada. De acuerdo con la mandataria, el morenista informó su decisión a la titular de la Secretaría de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez. [El Financiero](#)

## COLUMNAS POLÍTICAS

Bajo Reserva señala que ayer en la sesión ordinaria de la Cámara de Diputados, Morena y PT propusieron, guardar un minuto de silencio por el asesinato de guardias durante la captura de Nicolás Maduro. La diputada Magdalena Rosales afirmó que fueron más de 100 fallecidos y algunos de ellos mexicanos. Donde sí murieron mexicanos fue en el descarrilamiento del Tren Interoceánico, y los diputados del régimen no pidieron un minuto de silencio. [El Universal](#)

Sacapuntas indica que la puesta en marcha de la totalidad del Tren "El Insurgente" reunió a la jefa de Gobierno, Clara Bragada, y a la gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez, quienes agradecieron a la presidenta Claudia Sheinbaum por concluir esta obra que por más de una década generó caos en la zona poniente de la capital. [El Heraldo de México](#)

Pepe Grillo señala que Grecia Quiroz es la alcaldesa más popular de Michoacán. Hay mucha gente por allá que quiere aprovechar su popularidad para lanzarla como candidata a la gubernatura de Michoacán. La versión que circula en Uruapan es que, si el crimen de Manzo se esclarece, ella se va a su casa. Por el contrario, si la impunidad permanece ella seguirá en la contienda. [La Crónica de Hoy](#)

Trascendió: aun cuando la Cámara de Diputados tenía previsto convocar a sesión ordinaria este martes, los representantes de todos los grupos desoyeron y acordaron regalarse un nuevo puente de siete días con motivo del 109 aniversario de la Constitución de 1917. Y eso que la mayoría regresó apenas de un largo receso de mes y medio. [Mileno Diario](#)

Tiraditos: la gobernadora de Campeche, la morenista Layda Sansores, tiene de cabeza la entidad. Ayer 10 de los 16 diputados locales decidieron romper con ella y no avalar una deuda millonaria que estaba solicitando, lo que generó la ira de Sansores que hasta dicen que mandó a presionar los diputados con meterlos a la cárcel. [ContraRéplica](#)

Línea 13 indica que en punto de las 16:00 horas abrió al público la estación Observatorio del Tren Interurbano México– Toluca, con lo que termina una etapa de más de dos sexenios de espera. Lo que falta en la terminal Observatorio es acondicionar espacios para mejorar la movilidad entre los usuarios del tren. [ContraRéplica](#)

Tiros Libres menciona que el nombramiento de Ignacio Mier como coordinador de Morena en el Senado parecía puro festejo. Pero el gobernador Alejandro Armenta le hizo un recordatorio incómodo: el parentesco. Es decir, Mier gana poder en el Senado, pero pierde en la ruta local. Con ese lazo familiar expuesto, cualquier sueño por la gubernatura de Puebla queda bloqueado. [Ovaciones](#)

Rozones señala que sacudió la revelación de que son hispanos los agentes de la Patrulla Fronteriza, que, al lado de los del Servicio de Inmigración y Control de Aduanas, el controversial ICE, ejecutaron a Alex Petti en Minnesota. El hecho ha hecho pensar a muchos en la terrible paradoja de que quienes probablemente son hijos de migrantes hoy tienen en sus manos la tarea de detener a indocumentados. [La Razón](#)

Redes de Poder: que la gira presidencial de este fin de semana dejó dos significativos momentos. Primero, en San Quintín, Baja California, donde se suscitó el viral "regalo caluroso" de la presidenta Sheinbaum a morenistas. Y el segundo, la inauguración del último tramo del Tren "El Insurgente" con la gobernadora Delfina Gómez. [Reporte Índigo](#)

¿Será?: Juan Manuel Murillo Valencia, quien era cónsul de Protección a Mexicanos en Miami, informó a través de una carta su renuncia al cargo, no sin antes denunciar el mal desempeño de su superior, el cónsul general y exgobernador de Chiapas, Rutilio Escandón. No hay que olvidar que don Rutilio no vio mal la cárcel para migrantes. [24 Horas](#)

El Caballito: parece que no todo fue miel sobre hojuelas, en el arranque de la nueva ruta de la Línea 4, pues los representantes de la empresa Conexión Centro Aeropuerto, ya señalaron que los operadores deben enfrentar varios obstáculos que invaden el carril confinado. Estos autobuses se compraron para preparar a la Ciudad de México para el Mundial de Fútbol. [El Universal](#)

Red Compartida: menciona que hay quienes creen que la salida del senador es un tipo de castigo, pero el propio Adán Augusto sabe que debe operar en tierra para que ciertas candidaturas de sus cercanos puedan concretarse, y luego ganar. Dicen los que saben que era cuestión de tiempo. La salida del senador Adán Augusto estaba cantada desde el año pasado. La cuestión era decidir cuándo iba a ocurrir. [La Prensa](#)

Trastienda: Adán Augusto López había pasado de una herencia incómoda a la condición de un lastre inmanejable para el gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum. En el radar de Washington, Adán Augusto, que nunca se preocupó por ser siquiera accesible a los medios, hoy dice que prefiere hacer campaña para Morena que ir a una embajada. La pregunta es: ¿quién de Morena querrá verse acompañado por Adán Augusto López? [Eje Central](#)

A la Sombra: un día después de anunciar su salida de la coordinación de la bancada de Morena en el Senado de la República, Adán Augusto López Hernández sostuvo que su renuncia fue una decisión "política" y "personal". El protegido de López Obrador dijo que permanecerá en su escaño, sin pedir licencia ni buscar un cargo diplomático, porque pretende enfocarse en trabajo territorial rumbo a 2027 [El Sol de México](#)

La Gran Carpa: ya se acerca el 90 aniversario de la CTM, y a diferencia de tiempos idos, en esta ocasión comienza a crecer la posibilidad de que su actual líder, Carlos Aceves del Olmo, pudiera anunciar que no continuará al frente debido a motivos de salud. Lo que no cambia es el estilo de relevo, y el nombre del exsenador coahuilense Tereso Medina es el que comienza a manejarse entre la cúpula cetemista. [El Economista](#)

Sacacorchos: resulta que el PRI, ha despertado de su siesta institucional con una revelación divina: ¡Morena quiere perpetuarse en el poder! Escuchar al tricolor denunciar el riesgo de un "partido único" y el control electoral es como ver a un vampiro jubilado quejándose de que el nuevo vecino tiene colmillos demasiado largos. [El Independiente](#)

Sube y Baja: luego de una tardanza de 14 años en su construcción, finalmente el Gobierno Federal puso en operación en su totalidad el tren interurbano "El Insurgente", que trasportará a 230 mil pasajeros al día y que conectará al Edomex con la CDMX. [La Crónica de Hoy](#)

Kiosko: menciona que el senador Saúl Monreal Ávila (Morena) anduvo de peregrino, sudando devoción y rezando rosarios con rumbo al santuario de la Virgen de San Juan de los Lagos. Don Saúl tiene fe en que se le conceda "el milagrito" de que por algún "trámite celestial" se pueda torcer la ley contra el nepotismo y así salvar su aspiración de ser candidato a la gubernatura de Zacatecas. [El Universal](#)

#Política confidencial: Alicia Bárcena, secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales, ya no irá a la ONU pues México, Brasil y Chile oficializaron la candidatura de Michelle Bachelet como

secretaria general de la ONU. Esto bloquea, por el momento, la partida de Bárcena hacia la Gran Manzana. [Publimetro](#)

Sergio Sarmiento comenta en Jaque Mate que hoy son tan optimistas los líderes de la 4T que da la impresión de que, tras años de ser críticos de los Gobiernos "neoliberales", se han unido al Club de los Optimistas de la querida María Esther Aguirre. López Obrador declaraba el 2 de mayo de 2019, en su primer año de gobierno, que la economía iba "no bien, sino requetebién". Insistía en que el producto crecería 4 por ciento al año en su sexenio, "al doble" que "en el período neoliberal", cuando la expansión "fue de 2 por ciento anual en promedio". Al final, la economía solo aumentó 0.8 por ciento anual bajo su mando, menos que la población. La presidenta Sheinbaum, sin embargo, mantiene la apuesta en el optimismo. [Reforma](#)

Raymundo Rivapalacio señala que el gobierno de México tiene que ver, porque no lo está haciendo, que Estados Unidos está levantando muros políticos, diplomáticos y militares alrededor de este país para dejarlo aislado. El presidente Donald Trump aprendió con el expresidente Andrés Manuel López Obrador, que el verdadero triunfo no estaba en el insulto, sino en la obediencia silenciosa. La misma receta, pero reciclada con notable aumento en la beligerancia, la ha aplicado con la presidenta Claudia Sheinbaum. [El Financiero](#)

Carlos Marín comenta en El asalto a la razón que tres acusados ofrecen la ilusión de que la tragedia del transístmico está resuelta, se dio con los culpables y el expediente puede cerrarse hasta con moño. La responsabilidad se concentra solo en trabajadores operativos y el sospechosismo se desata. Ese tren fue presentado como emblema de modernidad, integración regional y eficiencia. Justo por eso, el descarrilamiento exige una revisión integral, no una cacería selectiva. [Milenio Diario](#)

Joaquín López-Dóriga señala En Privado que la noticia mañanera, y en domingo de puente, fue la salida de Adán Augusto López Hernández de la coordinación de la bancada de Morena en el Senado y de la presidencia de su Junta de Coordinación Política. Ayer la Presidenta dijo que la salida de Adán Augusto fue porque él lo pidió, aunque los suyos me dicen que se enteró el mismo domingo por la mañana vía Rosa Icela Rodríguez, espacio que de inmediato ocupó Ignacio Mier, su segundo (...) [Milenio Diario](#)

Leo Zuckermann comenta en Juegos del poder que finalmente, Adán Augusto López Hernández dejó la coordinación de Morena en el Senado. Muchos rumores circulan en torno a esta noticia. Lo cierto es que, por donde se vea, se trata de una degradación en la carrera política del exsecretario de Gobernación. No es lo mismo ser el jefe del partido gobernante en la Cámara alta que un senador más que se irá a "hacer trabajo territorial" para apoyar a Morena rumbo a las elecciones de 2027. Cayó Adán Augusto, pero no del todo. Seguirá siendo legislador y, por tanto, manteniendo el fuero constitucional. [Excélsior](#)

Francisco Garfias señala en Arsenal que Andy López Beltrán dejaría la Secretaría de Organización de Morena. En su lugar llegaría Citlalli Hernández, hoy titular de la Secretaría de la Mujer en el gabinete de la presidenta Claudia Sheinbaum, según fuentes confiables de Morena. ¿Motivo? Las diferencias ya irreconciliables entre el hijo de López Obrador y la presidenta nacional del guinda, Luisa María Alcalde. [Excélsior](#)

Jorge Fernández Menéndez comenta en Razones que la familia de Mario Delgado, el expresidente nacional de Morena y actual secretario de Educación Pública está plenamente integrada a Morena. Su hermano Felipe es diputado por el partido Verde, su hermana Leticia trabaja en el gobierno de la Ciudad de México, su primo Mario es diputado por Morena, su prima Laura trabaja en Relaciones Exteriores. Pero, el sábado, dos familiares directos de Mario, que no estaban en la política –una tía, María Eugenia Delgado y una prima, Sheila María Eugenia Amezcuá Delgado–, que vivían en Colima, no tenían negocios extraños o riesgosos (vendían comida para llevar) fueron arteramente asesinadas. [Excélsior](#)

Julio Hernández indica en Astillero pues bien, ayer, al ver una entrevista en televisión estadounidense al embajador mexicano Esteban Moctezuma Barragán, el tal Schweizer apenas se enteró del histórico nombre oficial del país sobre el que pretende mostrarse como estudioso y conocedor. Así publicó en X, convertido en todo un sabueso que encontró una prueba más para sus hipótesis: "Observe el mapa detrás de las credenciales del embajador mexicano, Estados Unidos de América como los Estados Unidos de MÉXICO"... [La Jornada](#)

Carlos Loret de Mola señala en Historias de reportero que, en un expediente del gobierno federal de Estados Unidos, tramitado por la Corte de Distrito correspondiente al sur de Texas con sede en Houston, aparece el nombre de Adán Augusto López como el operador de una red de corrupción en Pemex durante la Presidencia de Andrés Manuel López Obrador. El entonces secretario de Gobernación, hasta hace un par de días coordinador de la bancada de Morena en el Senado, es mencionado como quien se encarga de "acercar" a empresarios para que sean beneficiados con contratos de Petróleos Mexicanos a cambio de sobornos que podrían alcanzar decenas de millones de pesos. [El Universal](#)

Salvador García Soto indica en Serpientes y Escaleras que en dos ocasiones, públicamente, la presidenta Claudia Sheinbaum ofreció que su gobierno "podría intermediar entre Estados Unidos y Cuba para que resolvieran sus diferencias por la vía del diálogo"; en ninguna de esas dos ocasiones la propuesta de la mandataria mexicana mereció ni siquiera una respuesta de la Casa Blanca, y ayer el presidente Donald Trump anunció que ya mantiene un diálogo directo "con líderes cubanos" para pactar una transición pacífica, al tiempo en que insistía en que "Méjico dejará de enviar petróleo" a la isla porque así se lo pidió a Sheinbaum. [El Universal](#)

Ciro Gómez Leyva comenta en 365 días que tres veces le pregunté ayer a Adán Augusto López sí recibió indicaciones de la presidenta Sheinbaum de dejar la coordinación de los senadores de Morena. Tres veces respondió: "No, de ninguna manera; son falsas esa decisión absolutamente que tomé porque yo he sido siempre una persona del movimiento y, cuando me pongo a operar, a hacer trabajo de territorio, generalmente lo hago de tiempo completo". Más tarde, la presidenta reafirmó que se trató de una decisión tomada por él mismo, y que Morena lo invitó a trabajar en el movimiento y desde ahí ayudará. [Excélsior](#)

Columnas "Las Primeras de Anda". [Detalle de la nota](#)

\* Reforma / Templo Mayor, en Reforma.

Quienes estuvieron en la instalación del Congreso de la Unión, se sorprendieron porque esta vez no hubo sorpresas. Dicen que había una tensa calma tras la caída de Adán Augusto López de la coordinación de Morena. Tan es así que la ceremonia se llevó en poco menos de una hora, sin sobresaltos, sombrerazos ni estridencias. Vaya, ni siquiera fijaron posturas los partidos políticos.

Eso sí, quienes lo vieron cuentan que Ricardo Monreal andaba más tenso que de costumbre, lo cual se notaba dada la quietud en el salón de sesiones.

Lo que viene, dicen, es esperar los ajustes que hará Ignacio Mier como nuevo pastor guinda, tanto en la integración de la estructura laboral del Senado, como en el manejo legislativo de la bancada. A ver si finalmente sube de nivel el debate en el pleno.

\* El Universal / Serpientes y Escaleras, de Salvador García Soto.

En Oaxaca, después de la primera consulta de revocación de mandato, los resultados que le dieron el sí a la permanencia del gobernador Salomón Jara, tuvieron muchos análisis e interpretaciones.

Afloró también, en la consulta, las traiciones y divisiones en la alianza morena PT, donde el líder petista en el estado, Benjamín Robles, operó abiertamente para promover la revocación del mandato del gobernador morenista. Y es que Robles, expriista que intentó brincar a Morena, pero no fue aceptado, se refugió en el PT, desde donde se dedicó a dinamitar la alianza oficialista en Oaxaca, algo que ya había hecho en el pasado en Coahuila.

En 2023, como operador político del PT en Coahuila, Benjamín Robles impulsó la ruptura de la alianza Morena-PT, defendiendo una candidatura propia, con lo que fragmentó el voto de la 4T y diluyó las posibilidades de Morena para arrebatarle el estado al PRI. El resultado en aquellos comicios fue contundente. El PRI ganó con el actual gobernador Manolo Jiménez, y el grupo

político de Rubén Moreira retuvo el poder estatal.

Pero antes de su labor de división en las elecciones coahuilenses, Robles ya había hecho lo mismo en Oaxaca en 2016, cuando rompió alianzas y dividió el voto opositor, con lo que ayudó al triunfo de Alejandro Murat con el PRI. División que repitió en las elecciones para la gubernatura de 2023, rompió con el gobierno de Salomón Jara, tras no obtener las posiciones que reclamaba, y ahora vuelve a intentar dinamitar la alianza de Morena con el PT.

\* El Universal / Bajo Reserva.

Nos adelantan que la Presidenta ya tiene en la agenda un nuevo regreso a Michoacán. El motivo, revisar a detalle la seguridad, un tema que ha encendido focos rojos en la entidad, tras el asesinato de Carlos Manzo.

La presidenta Claudia Sheinbaum hará una evaluación del Plan Michoacán, y visitará diversos municipios de la entidad. Habrá que ver si no se repite la escena del pasado fin de semana en San Quintín, Baja California, y regaña a algunos ediles y morenistas por no estar cumpliendo con sus obligaciones.

\* El Heraldo de México / La Quinta Transformación, de Darío Celis.

El bloqueo en la autopista del Sol, en Guerrero, va mucho más allá de una protesta gremial, detrás hay un conflicto de seguridad y control territorial extremadamente delicado. Los transportistas que encabezan la movilización, liderados por Daniel Rosas Martínez, han sido señalados en distintas ocasiones por presuntos vínculos con 'Los Ardillos', un grupo criminal que opera en la región de la Montaña.

'Los Ardillos' son identificados como uno de los principales generadores de violencia en Guerrero, desde al menos 2015, con presencia en municipios clave y disputas constantes por rutas y territorios.

\* El Universal / El Caballito.

El presidente municipal de Cuautitlán, Iztacalco, el morenista Daniel Serrano, comentó que dentro de los trabajos de rehabilitación del Periférico Norte, se incluirán obras para atender los puntos de anegación que se forman cada temporada de lluvias.

Don Daniel, dijo que en esas zonas no hay una adecuada infraestructura, porque el crecimiento urbano rebasó lo originalmente diseñado, por lo que ahora es el momento de realizarla. Ahora

Ilegó la etapa de pasar de las palabras a los hechos.

\* Milenio / Trascendió.

Que aun cuando la Cámara de Diputados tenía previsto convocar a Sesión Ordinaria este martes, los representantes de todos los grupos desoyeron a la presidenta de la Mesa Directiva, Kenia López, y acordaron regalarse un nuevo puente de siete días con motivo del 109 aniversario de la Constitución de 1917, y citar al pleno hasta el próximo 10 de febrero, con el pretexto de que sesionaron ya domingo y lunes. Y eso que la mayoría regresó apenas de un largo receso de mes y medio, con goce de su dieta mensual de 79 mil pesos.

\* Milenio / En Privado, de Joaquín López-Dóriga.

El 16 de enero le informé los cambios en la Defensa por el paso a retiro del subsecretario general de División, Enrique Covarrubias López, que por órdenes del titular de cuatro estrellas, Ricardo Trevilla Trejo, sería relevado por el divisionario Enrique Martínez López, desde la Oficialía Mayor, posición a la que llegaría el general de tres estrellas, Hernán Cortés Hernández, dejando la comandancia de la Guardia Nacional al también divisionario Guillermo Briseño Lobera. Ayer, como dije entonces, se consumaron los hechos.

\* 24 Horas / Teléfono Rojo.

Y en la capital hay enojo con el diputado Benjamín Robles. Su campaña contra la consulta para ratificar al gobernador oaxaqueño Salomón Jara, complica las negociaciones para la incondicionalidad del PT a la reforma electoral.

Robles parece apostar por la confrontación, mientras desde Gobernación, Rosa Icela Rodríguez trata de sumar al partido de Alberto Anaya.

\* López Dóriga Digital / Rubén Cortés.

Habrá que ver cuál es el futuro de quien fue representante de Adán Augusto López en Guerrero. Se trata de Yoshio Avila González, excandidato a la alcaldía de Acapulco por Movimiento Ciudadano, y que está utilizando la estructura del hospital de tercer nivel de alta especialidad en Acapulco, para conformar una base política para su promoción personal en el Puerto, ahora bajo las siglas de Morena.

Por el apoyo que brindó al senador tabasqueño, maneja la subdelegación del ISSSTE en Guerrero, al controlar la mayoría de los puestos administrativos del hospital inaugurado por la presidenta

Claudia Sheinbaum en agosto del año pasado, operados por el subdelegado Jaime Enrique Cruz Manjarrés Giles, operador del grupo político de Yoshio Avila, que se maneja de manera independiente los lineamientos de la dirección general a cargo de Martí Batres Guadarrama.

Ya la comisión intersindical, asociaciones civiles y derechohabientes de lista en Guerrero, enviaron una carta a la presidenta Sheinbaum con estas denuncias.

\* El Financiero / Confidencial.

A ver si con la salida de Adán Augusto López Hernández de la coordinación de la bancada de Morena, se le terminan los privilegios a su protegida, la senadora Andrea Chávez, quien entraba como Pedro por su casa a la oficina de la Junta de Coordinación Política sin tener cargo en ese órgano de gobierno.

No solo eso, sino que en los pasillos de reforma no dejan de criticar que sea ella la que decida qué senador hace uso o no de la palabra en tribuna.

No se descarta que el nuevo líder de la bancada, Ignacio Mier, nombre una nueva vocería, cargo que supuestamente recaía en la chihuahuense.

\* El Heraldo de México / Sacapuntas.

Como lo dimos a conocer en este espacio, la presidenta Claudia Sheinbaum se enojó con legisladores de Baja California que pedían una foto con ella. Los llamó a trabajar en territorio, especialmente en San Quintín, pues hay muchas necesidades y carencias. Y ellos se la pasan en las oficinas y en la buena vida.

\* La Razón / Rozones.

Sacudió la revelación de que son hispanos los agentes de la patrulla fronteriza conocida como CBP, por sus siglas en inglés, que al lado de los del Servicio de Inmigración y Control de Aduanas, el controvertido ICE, ejecutaron a Alex Pretti, en Minnesota.

Jesús Ochoa y Raymundo Gutiérrez, se supo ahora, dispararon el pasado 24 de enero contra el enfermero, en un hecho que indignó a la opinión pública de Estados Unidos y al mundo entero.

Solo el hecho de conocer sus nombres y su lugar de residencia, el sur de Texas, ha hecho pensar a muchos en la terrible paradoja de que quienes probablemente son hijos de migrantes, hoy tienen en sus manos la tarea de detener a indocumentados, es decir, a personas que están en una

condición en la que, tal vez, pudieron haber estado sus padres alguna vez. Pero además con un uso de fuerza mayor que incluso ha sido señalado como abusivo. Hoy está en manos de esos hispanos aplicar la política de miedo.

\* 24 Horas / ¿Será?

El expresidente Felipe Calderón acusó al líder nacional del PAN, Jorge Romero, de controlar el padrón de afiliados, frenar la entrada de militantes honestos y suspender la vida interna del partido. Incluso lo calificó como 'jefe de camarilla'.

Nos dicen que la ruptura ya era evidente desde hace un tiempo, pero con esta declaración y de cara al próximo año electoral, parece que se vienen ajustes considerables en el Partido Azul.

---

#### Agenda de Interés:

\* 10:00 a 17:00 hrs. Sesiones de capacitación denominada «El ABC para quienes integran los órganos dictaminadores de las alcaldías»